

¡TIERRA!

PERIODICO SEMANAL

(Registrado en la Administración de Correos como correspondencia de segunda clase)

La esclavitud de los hombres es la consecuencia de las leyes; las leyes, se establecieron por los gobiernos. Para libertar á los hombres, no hay más que un medio: la destrucción de los gobiernos.—Tolstói.
La humanidad aún no ha dado de ser patrimonio de los grandes tiranos ó de los grandes ingenios. Para lograrlo, los primeros se han valido de la fuerza, los segundos de la astucia; en ambos casos su medio ha sido la ignorancia.—Uralov.

La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.—Marx.

Toda política es mala, un veneno, mercado, trampa, engaño para los obreros.—Zola.

La causa de la desdichada condición de los obreros es la esclavitud. La causa de la esclavitud es la existencia de las leyes. Las leyes se apoyan en la violencia organizada.—

No se podrá, pues, remediar la condición de la clase obrera sino destruyendo la violencia organizada.—Tolstói.

Suscripción á domicilio, 3 cts.

REDACCION Y ADMINISTRACION, NEPTUNO 60

Número suelto, 2 centavos

Nuestra conducta

¿Cuál es, según vuestro parecer, la conducta individual que en la sociedad actual está más conforme con vuestra teoría?

Esta pregunta es la más difícil que puede hacerse un anarquista. La sociedad presente es la negación de sus ideales; sin embargo, él debe vivir en esta sociedad. La idea de apartarse en grupos y constituir colonias anárquicas no creemos que solución el problema, en primer término, por ser el principal carácter de la anarquía la universalidad.

Y en segundo término, porque nunca estas colonias pueden emanciparse de todo el engranaje de la sociedad burguesa. Pero nos parece esta una solución, y el anarquista que no es un luchador por temperamento, predominantemente en él más el hombre del porvenir que el rebelde, encuentra en la colonia libertaria algo que se acerca lo más posible á su idealidad.

Fuera de esta solución, que puede llamarse pacífica, hay otras que, á nuestro entender, pueden adoptarse según los temperamentos de cada cual. Viviendo en la sociedad burguesa, un anarquista no puede dejar de ser un rebelde si en él predomina un alto concepto moral ó societario: él debe dedicarse á una propaganda activa por la asociación obrera que debe sustituir, en la organización económica, á la producción capitalista la comunista: él no deberá producir, si es obrero, nada que pueda dañar á la salud pública, y si es un escritor no deberá perturbar las conciencias por su tendencia científica ó literaria; en todos los casos, siguiendo su temperamento, será un hombre que solamente desarrollará los vínculos del afecto, revolucionando las conciencias de esta manera.

Otros anarquistas, especialmente los latinos, que son á políticos y tienen, por lo tanto, distinta tendencia, su acción debe ser directamente rebelde, sus golpes deben dirigirse á las instituciones, á los organismos políticos. Su propaganda debe ser de crítica. Dentro de éstos hay diferentes matices; aquel que sabe generalizar propenderá hacia una acción colectiva y universal, entenderá que sus esfuerzos deben servir para preparar una revolución general que eche al suelo todos los poderes de la tierra; el que especializa y es sentimental personificará en alguien los sufrimientos de la humanidad y contra él levantará su mano armada.

Dada la variabilidad de la lucha, estas diversas tendencias sirven á la finalidad que todos se proponen: sirven para abatir la sociedad presente. El que diariamente con vida escrupulosamente paterna enseña la práctica de la solidaridad, el que se agrupa y vive sin leyes y sin moral obligada, el que por los sufrimientos de todos debe subir al patibulo después de haber dado muerte á un tirano, todos llevan su parte á la causa de la anarquía.

Imponer á temperamentos, distintos un sistema común de lucha sería poner á todos, altos y pequeños, sobre una cama de Proceso, recortando á los altos, alargando á los pequeños, y, sobre todo, no sería hacer obra de anarquistas.

En cuanto á nosotros, miembros de esta redacción, sentimos, por lo que practicamos,

que somos rebeldes más en el sentido político que en el moral. Nos sentimos más capaces de organizar una revolución que de constituir una colonia libertaria; preferimos organizar á las masas obreras dándole á ellas, sin duda, ejemplos de buen vivir; preferimos luchar á diario contra la violencia patronal más cuando cedimos á las exigencias de la manufactura y del taller, porque creemos que está es culpa de la burguesía y es consecuencia lógica de su vida económica.

Pero nuestras ideas particulares no excluyen las de los otros, que deben ser tenidas en cuenta y seguidas también por los que las encuentren buenas, toda vez que ellas, como las vuestras, sirven á la rápida consecución de nuestra finalidad social.

Igualdad

En vano el pertinaz empeño de los egoístas en hacer prevalecer en favor suyo la irritante desigualdad social: los derechos divinos, de los cuales apenas nadie se acuerda, y las antiguas preocupaciones de la *sancti azul* que la mayoría ha olvidado ya, dejan su puesto á la no menos estúpida valoración al hecho mismo; pero, no obstante, bien á las claras se ve que la falsa cimentación de los principios en que se basan los desniveladores actuales han de hacer correr los mismos riesgos que á sus antepasados los aristócratas y los sacerdotes.

Es raro encontrar un hombre medianamente culto que permanezca impassible ante el cúmulo de injusticias que las jerarquías, llámense nobleza, llámense capitalistas, engendran; pero desgraciadamente la mayoría, sea por cobardía, sea por criminal despreocupación, otorgan con su silencio.

Los sacerdotes de las diversas religiones, cómplices eternos de la clase explotadora, predicán de continuo, con el fin de acabar las sordas protestas de los postergados, que la voluntad del Supremo Hacedor así lo quiere, y para mejor sincerarse inventan las celestas jerarquías, ángeles, arcángeles, serafines, etc., y toda la caterva de santos y santas, abogados, protectores, beatos y beatas.

Los filósofos de oficio, los clásicos de todas las edades, menos necios y más audaces, imponen el silencio con la pretendida verdad científica de la desigualdad universal, tan falsa como falsas son las celestas músicas.

Á éstos, á los que no son lo bastante tontos para creer los errores que predicán, me dirijo en este trabajo.

En el universo la identidad no existe, pero la igualdad sí.

Una gota de agua es igual á cualquier gota de agua, aunque no sea idéntica á ella; eso no podrá nunca ser, sería una monotonía, si existiera habría que destruirla.

Nosotros, que proclamamos la igualdad, la igualdad absoluta, no hemos pensado, como dijo algún escritor, en crear nuevos seres iguales; ellos existen, son iguales, pero se les trata desigualmente: la igualdad, de derecho, existe; nosotros queremos que exista de hecho, queremos la realidad; vosotros vivís del sueño.

No lo podrán jugar, la igualdad es el ideal del género humano, hacia ella tiende todos sus esfuerzos desde las más remotas edades, los que están abajo, en vista de que nadie irá á igualarse á ellos bajando á su nivel, se esfuerzan en subir y logran convertirse en egoístas tras tanto pretender ser igualitarios.

Igualdad es equidad; si todos tenemos las mismas necesidades para la vida, todos deberíamos tener los mismos medios para satisfacerlas; si todos tenemos las mismas fuerzas, todos debemos producir las mismas cantidades; eso es lo justo, eso sería lo ideal si no fuera desesperadamente monótono. Ahora bien; las necesidades de todos no son iguales, ó con más propiedad, no son idénticas; pero ellas, diversas en la forma, existen únicas en el fondo como necesidades, y las diversas facultades de los hombres, aparentemente desiguales, aunque en realidad no sean sino idénticas, existen también desde el punto de vista de *facultad*. En la gran máquina universal tan útil es un microbio como una estrella.

Lo equitativo es, pues, nuestra divina: producir según sus fuerzas, consumir de según sus necesidades.

Profundicémoslo más aún. Si tan imperiosas son las necesidades del sabio como las del analfabeto, si tan útil es la labor del más infante de los mortales como los descubrimientos del más sabio de los vivientes, ¿por qué los primeros se han de ver obligados á producir mayor cantidad para consumir menos que los segundos? ¿No es esto inicuo?

Pensando á la ligera podrá alegarse: falsedad á lo que hemos dicho en el anterior párrafo; reflexionando se convendrá con nosotros que tan inútil serían los estudios de un ingeniero sin la existencia de los números que le dieran la materia prima con la que pueda llevar al único terreno útil, el de la práctica, sus descubrimientos, como improductivo el trabajo de estos últimos sin los anteriores estudios de los químicos. La Humanidad no puede sustrarse á la ley del equilibrio universal nacido de la igualdad, la igualdad de los momentos de fuerzas.

Si abogamos por la igualdad, si luchamos con tesón por su establecimiento, no es por capricho, no es porque nos guste más ó nos parezca más bella que la desigualdad; luchamos y abogamos con todas nuestras fuerzas porque ella es la verdad.

Realizar la igualdad es despertar; parece sueño porque tan atrofiados existen los conceptos, que lo hermoso deslumbra y la luz ciega.

Nuestra igualdad no se llevará, como muchos, procediendo de mala fe, han propalado, en el terreno de la miseria, sino en el de la abundancia; no queremos á todos los hombres igualmente miserables, sino igualmente felices.

Si no tenéis para contestarnos, en vuestras vacilaciones, otras palabras que "es imposible", desentendad; venid con nosotros y probáramos.

Igualdad es Anarquía.

ENJOBRAS

Portugal.—450 metalúrgicos de Lisboa están en huelga y han reclamado la solidaridad de sus colegas ingleses; pero éstos, dirigidos por grunings, sólo tienen dinero para pagar a los burgueses por supuestas huelgas ilegales.

Los huelguistas pertenecen a la Empresa Industrial Portuguesa.

Parece ser que la solidaridad no es todo lo que debiera.

También huelgan los refinadores de azúcar de Lisboa, los operarios de varias fábricas de conservas de Lagos y los de la fábrica de José Díaz d'Ascencio y sucesores de Covilha.

A *Obra* ha cambiado su redacción a Travessa da Agua Flor, 52, 1.º Lisboa.

Suiza.—Han sido expulsados de la *Libre y federal* república los socialistas rusos Krokoff y Bourreff.

Italia.—Huelgan en Molietta los médicos municipales y en Palermo los trabajadores agrícolas.

Bélgica.—Huelgan los trabajadores del muelle y los barrenderos.

Francia.—Se ha celebrado en París un Congreso de concejales socialistas. Los acuerdos carecen de importancia.

Ha terminado la huelga de obreros del muelle de Marsella y está en vías de arreglo la de los muelles de Tolón.

También ha terminado la de los ópticos de una casa de París y de los agrícolas de Beziers y Narbone.

También puede darse por terminada la de los obreros textiles de Lyon.

Alemania.—La oradora socialista Rosa Luxembourq ha sido condenada, por el tribunal de Zwickau, a tres meses de prisión.

El diputado socialista Agster se ha suicidado en el monte de Degerloch.

No hay Portas en Alemania.

Suecia.—Ha llegado a Stokolmo la expedición Vardenstfold.

Rusia.—Para reducir a los huelguistas de Kantenskole ha enviado el gobierno infinidad de tropas.

El revolucionario Spindon que estaba condenado a muerte, consiguió evadirse la víspera de su ejecución, y aunque lo detuvieron en Rumania, se encuentra libre en Hungría.

América.—Ni de la Argentina, Uruguay, Chile, Brasil y demás repúblicas puedo decir nada, pues ni un periódico llega a mis manos que se interese por los obreros y de los burgueses no quiero coger noticias.

Recibí hace tiempos *La Luz*, de Santiago de Chile, y con buen gusto hubiera accedido a mandarle correspondencias como me pedían; pero en periódicos que salen tan irregularmente las correspondencias resultan transnochadas. Por parte que no extrañará a aquellos amigos y a vosotros si lo hago de tarde en tarde, pues estoy procurando abandonar esta nación, y desde luego, no es por sobra de comodidades que producen humor y otras cosas necesarias. De no ser así, sería más activo con vosotros, atendería a cuantos piden de la América mis correspondencias, y hasta me hubiera procurado un periódico obrero, si los hay, donde hacer el mismo servicio en Puerto Rico y Filipinas.

España.—Es la insignificante más se presta para esta clase de correspondencias. Sentiría que esto se tomase en sentido patriótico, pero ante la verdad hay que rendirse.

Si fuera a detallar todos los movimientos obreros, el periódico se llenaría así que sólo pongo los más sobresalientes y los que se refieren a la vida intelectual proletaria.

Los fogoneros, marineros y maquinistas de varios puertos, entre otros Barcelona, Bilbao, Cádiz, Santander, Gijón, Alicante, Valencia, etc., están en huelga en demanda de mejoras insignificantes. La huelga se perderá por estas razones: porque la federación de fogoneros y marineros está manejada por pillos que quieren vivir a cuenta de los pobres obreros, porque es muy platónica y porque hay mucha miseria y muchos *squirois*, sobre todo donde dominan los so-

cialistas, como en Bilbao, donde, según *El Noticiero Bilbaíno*, ha terminado. Y debe ser verdad cuando el vapor *Santiago*, uno de los que más enérgicos se presentaron los huelguistas, habiendo sido presos tres, está ahora en Cardiff.

Ojalá que yo me equivoque y gauen los obreros, que bien insignificante y justísima es la demanda.

Ha muerto en Madrid y enterrado civilmente el catedrático del Instituto de la capital de España, Urbano González Sarrano, uno de los más asiduos colaboradores de *La Revista Blanca*.

Han sido puestos en libertad quince hombres y tres mujeres en Murcia, que estaban presos desde el 1.º de mayo pasado por los sucesos de Jumilla; en cambio fueron presos en Madrid los compañeros Clarín y Barsanti.

Las sociedades obreras del Grao han declarado la huelga de solidaridad por sus compañeros de mar.

El Productor publicó el 1.º de enero un número extraordinario ilustrado. Apareciendo en él mi firma, no debí alabarlos.

El mismo, que ha editado *El Obrero Moderno*, conferencia de Anselmo Lorenzo—ese viejo jover, como con sobrada razón le llama Melia—se propone aparecer dos veces por semana con sólo que le paguen parte de lo que le ayudan.

Se ha publicado el *Almanaque de La Revista Blanca y de Tierra y Libertad*, para 1904. En él escribe lo más florido de la sociología.

También se ha publicado *El Rebelde* y su tercer número denunciado por partida doble. Un artículo de Camba y un manifiesto de los presos de Morón.

Se anuncia *Vida* en Valencia y *La Antiqua* en Santander. Por cierto que no me ha gustado la forma en que se anuncia el último, máxime cuando se que los compañeros de Santander son de los buenos. Como el por qué se lo he expuesto a ellos mismos, me releva de ser más extenso.

Se ha publicado el número 13 del *Segundo Congreso Socialista*.

También se ha publicado el primer número de la *Revista de Pedagogía fisiológica y experimental*.

Adherido al grupo editor, no está en mi comentario, pero debo confesar que si no se aumenta su paguación no podrá cumplir el objeto que le anima, porque serán pocos los abonados y revistas de tal índole deben popularizarse y asegurar su vida por la tirada en vez de por el precio.

Es mi opinión individual, y a su realización ayudará en lo que pueda.

Los obreros cubanos prestarían un servicio a la justicia celebrando mitins en favor de los atormentados en Alcalá del Valle, a los que se pretende cargar la mano por sus autoridades vendidas a los burgueses.

Ha sido preso—cosa extraña—un bandido, teniente de la guardia civil, llamado Morales, que había hecho fabricar unas bombas de las que se valia para fabricar completos y efectuar hallazgos con el fin de cazar ascensos a costa de víctimas anarquistas.

Sin embargo, creo que será una comedia y que nada le ocurrirá a ese criminal. Soy largo y pongo punto por hoy.

V. GARCÍA

APENDICE.—Al ir a echar ésta al correo llega a mis manos *Vida*, que ha tenido que salvar buen número de inconvenientes autoritarios. Sir tiempo para leerle, diré que, aunque pequeño, me gusta su forma, pues soy partidario de los periódicos pequeños que después de leerse se conservan. Sin embargo, *Vida* no es pequeño, pues cuenta ocho páginas.

El Rebelde debe tener pocos amigos en correos, pues cómo ha publicado que manden los originales en forma, en vez de carta cerrada, y los pedidos por postales para evitarse los cinco céntimos que se pagan en Es-

paña por cada carta que se recibe, excepto las extranjeras (y aun si bien cobrarian), deben querer vengarse de él.

En el número 5, que acaba de llegar, dice que por ir cerrada una carta mía con original, le han cobrado treinta céntimos; y mis originales no sólo no van cerrados, sino que van en forma que no se pueden cerrar si no se hace intencionalmente, por lo que sospecho que los han cerrado para imponer el recargo.

Tenía pensado hacer un escrito aparte sobre la infamia que se viene cometiendo en España con la prensa, sobre todo con la obrera, que por cualquier tontería se la denuncia y es juzgada por la estupidez militar, por esos *sabios* que condenan ó premian a un caballo, un fusil ó un balón; pero no tengo tiempo; y permítidme que marque aquí, sin retórica ni adonijos, que el compañero José Bergillos ha sido condenado a 12 años de presidio por esos *monjes* del sable, por un artículo inserto en *El Productor* que a Francisco Soler se le piden 6 años por la inserción de un artículo en el *Boletín de la Federación Regional* que antes lo había publicado en *Tierra y Libertad* en sus números 228 y 229 sin tropiezo ninguno, y de seguro no querrá cargar menos a Clarín por el *Manual del Soldado* que acaba de declararse lícito en Francia.

Cuanto hay que hacer y decir sobre esto! Pero *TIERRA!* no debe estar sólo a mi disposición. Salud.

Suscripción a favor de José García preso en la cárcel de Santa Clara

Suma anterior.....	0.67
Habana.—Ferré, 0.20; Una chispa, 0.20; Mí, 0.20; Tarragó, 0.20; Guardiola, 0.20; Andrés Pablo, 0.20; Casado, 0.20; total.....	1.40
México.—Manuel Fernández.....	0.51
Total general.....	2.58

De Administración

Suscripción voluntaria a favor de TIERRA!

Habana.—Andrés Torres, 1.00; Una chispa, 0.40; Mí, 0.20; total.....	1.60
Regla.—Dos amigos de Monaco, 0.40; Monaco, 0.10; total.....	0.50
México.—Manuel Fernández.....	0.51
Crues.—Vázquez, 0.20; Calderara, 0.05; Reyes, 0.05; El diablo, 0.10; Fernando, 0.20; P., 0.40; V. García, 0.20; Montero, 0.20; Paciencia, 0.10; Calderón, 0.10; Martínez, 0.10; Rosas, 0.20; En rabioso, 0.10; Pérez, 0.05; Torres, 0.10; Ruiz, 0.10; Pancho, 0.10; Bermúdez, 0.20; Valle, 0.10; Un campesino, 0.10; Caprio, 0.20; F. García, 0.10; Puro, 0.20; E. B., 0.20; Mantada, 0.20; Peña, 0.10; Vega, 0.05; Un rebelde, 0.10; Rodríguez, 0.20; total.....	4.00
Total general.....	6.61

Venta de periódicos

Crues.—Matías Palenque.....	0.00
Colón.—Manuel Zamora.....	1.64
Cienfuegos.—J. Montalvo.....	9.00
Puerto Príncipe.—Laborio Vega.....	2.74
Veracruz.—Clemente Rius.....	0.40
Habana.—Guardiola, 4.30; P. Barval, 0.30; R. Casado, 0.08; Mí, 0.20; Librerías, 0.05; total.....	4.93
Total general.....	24.71

RESUMEN

Ingresos.—Suscripción voluntaria, 6.61; Venta de periódicos, 24.71; total.....	31.32
Egresos.—Déficit anterior, 48.85; Impresión del presente número, 23.50; Franqueo de periódicos y correspondencia, 2.74; Útiles para la redacción, 0.20; total.....	26.44
Déficit.....	43.97

Lea el folleto *LIBRE EXAMEN*, por Paraf. Javal. Es un breve y brillante parangón entre la concepción conservadora y la libertaria de las ideas más culminantes de la sociología. Precio, 10 cént. Puede adquirirse por nuestro conducto.